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L’affluence des blessures, lespériodes d’indisponibilité sportive récurrentes et l’augmentation des dépenses médicales 

quant aux soins para médicaux, nous ont incité à réfléchir sur l’opportunité de mener un projet d’agrandissement de 

la salle de soin et son équipement par du matériel digne de notre grand club. 

Effectivement le CSS est un club omnisport et le nombre de sportif bénéficiant de licence dépasse  2700. 

Nous avons mené une réflexion commune, Monsieur Yassine Makni coordinateur de soin, Monsieur Yassine Ben Taher 

directeur général du CSS, le secrétaire général de SOCIOS Monsieur Fahmi Elloumi et Docteur Naceur YAHIA en tant 

que chef de la commission médicale, et nous nous sommes convenus des étapes suivantes :

 La réalisation des travaux d’agrandissement des locaux

Mettre en place, les circuits électriques, la plomberie, et la décoration

Équiper le centre du matériel de rééducation et de physiothérapie 
nécessaire aux soins dont peuvent profiter tous les sportifs du club

Les travaux ont débuté au mois de  juillet 2019 
L’inauguration a eu lieu le  1er novembre 2019

Pour cela, un architecte a été embauché par Socios afin de répondre aux exigences structurales du 

centre et bâtir des locaux adaptés et confortables.

L’aide et l’expérience de Socios ont été décisionnaires pour la réalisation de ce projet. C’est un projet pour tous 

les sportifs du club :

Les douches ont été ainsi rénovés, une salle d’hydrothérapie créé, le tout dans un environnement saint, 

confortable et convivial.

Beaucoup d’entretiens ont eu lieux, notamment avec Monsieur Fahmi Elloumi. Nous avons priorisé 

nos besoins urgents, tout en mettant au-devant la qualité des outils et leurs prix raisonnables. Cette 

étape a été mené en étroite collaboration entre staff médical, direction du club et notre interlocuteur 

privilégié de Socios monsieur Fahmi Elloumi. Des devis ont été examinés à maintes reprises, l’objectif 

étant l’assurance du bon rapport qualité/prix.

02.

03.

01.

Réaliser les soins dans un environnement sportif saint et digne du club

Respecter l’intimité de nos sportifs notamment les catégories féminines

Accès facile et pratique pour nos blessés

Mieux gérer les blessures en centralisant les soins

Surveiller des soins par des professionnels de la santé

Répondre aux exigences des fédérations

Faire des économies quant aux soins réalisés avant en libér

CENTRE MEDICAL
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Le centre est équipé par :
 

APPAREIL DE TECARTHÉRAPIE

La tecarthérapie est un équipement récent pour 

kinésithérapeutes et médecins notamment dans 

le domaine du sport offrant plus d'efficacité aux 

manipulations classiques. La tecarthérapie est donc 

une machine qui permet de stimuler les mécanismes 

naturels d'autoréparation du corps humain. Ce même 

mécanisme permettant la réhabilitation rapide des 

fonctions musculaires et articulaires.

 

Ce procédé utilise plusieurs effets tels que la 

condensation ou l'hyperthermie pour travailler sur des 

zones souvent difficiles d'accès.

 

La T.E.C.A.R Thérapie est aujourd'hui reconnue et utilisée 

quotidiennement par de nombreux kinésithérapeutes 

pour éliminer la douleur, libérer le mouvement, 

accélérer la cicatrisation et ainsi minimiser la 

période d’arrêt de l’activité physique dite période 

d’indisponibilité.

 

Une séance de tecarthérapie coûte en ville au moins 

20 dinars. Actuellement et après moins de 3 mois 

d’utilisation, une centaine de séance a été réalisée, ce 

qui revient à une économie de 2000 dinars.

APPAREIL POWER PLAY AVEC ATTELLES POUR GENOUX ET CHEVILLES   
C’est la combinaison de Cryothérapie à une compression intermittente le tout assuré par l'appareil Power PLAY.
Elle favorise la récupération physique, le retour veineux et le drainage lymphatique donc antiœdémateux ainsi qu’une 
action antidouleur. Technique très utilisée en postopératoire ou suite à un traumatisme induisant des douleurs et un 
gonflement important.

APPAREIL ÉLECTROTHÉRAPIE
L’électrothérapie consiste à employer de l’électricité dans un but thérapeutique. Également appelée TENS ou 
neurostimulation électrique transcutanée, l’électrothérapie délivre un micro-courant pour traiter la douleur, stimuler 
ou renforcer un muscle. Encore peu connue, cette pratique est pourtant facile d’accès et d’utilisation.

APPAREIL ULTRASON
Cet appareil permet la réalisation de trois actions intéressantes 
en kinésithérapie notamment dans le domaine du sport :
- L’action défibrosante : lutter contre les cicatrices fibreuses 
et favorise la régénérescence des fibres de collagène surtout 
dans les tendons
- L’action antalgique
- L’action anti-inflammatoire
Technique d’utilisation facile, sans beaucoup 
de contre-indications. 
Champs d’action thérapeutique vaste: tendinopathies, 
séquelles d’entorse articulaires, etc...

THERMOTHÉRAPIE PAR APPAREIL INFRAROUGE
Les lampes infrarouges sont utilisées en kinésithérapie dans le cadre de soins par thermothérapie ou du traitement 
par la chaleur. La chaleur infrarouge générée par les lampes thérapeutiques soulage les douleurs musculaires 
et articulaires et stimule la circulation sanguine pour un soin en profondeur.

MATÉRIELS DE RENFORCEMENT, DE PROPRIOCEPTION ET DE RÉATHLÉTISATION
Série de bracelets de musculation, Elastiband, Coussin de proprioception, Mini Trampoline, Step aérobic, Stepper, 
Tapis de fitness, Tapis roulant, Vélo fixe, Médecine Ball, Bosu ,Trx, Suiss Ball.        
Ce matériel est essentiel dans les premières phases de réhabilitation du sportif. Effectivement le travail du geste 
technique spécifique du sport pratiqué, nécess i t e  u n e  a n a l y s e  b i o m é c a n i q u e  q u i  doit être contrôlée 
par le kinésithérapeute et ce avant la reprise des activités avec le préparateur physique. Pareillement, le sportif a 
besoin d’être rassuré lors de la reprise de ses activités, et la présence du kinésithérapeute est primordiale au début.

TABLES ÉLECTRIQUES POUR LA RÉALISATION DES SOINS
Le confort est un élement non négligeable pour assurer des soins 
de qualité. Ce confort concerne non uniquement l’installation 
du sportif mais aussi le postionnement du thérapeute.
Les tables électriques offrent une ergonomie optimale et ainsi 
une meilleure efficacité des soins pratiqués.

APPAREIL CRYOTHÉRAPIE : CRYOAIR

Les appareils de thérapie par air froid CRYOAIR sont utilisés principalement pour traitement local des douleurs 

inflammatoires, en médecine et en traumatologie du sport.

L’application d’un grand froid sur la peau entraîne une chute de température rapide. Ce choc thermique provoque 

une vasodilatation rapide et la libération de médiateurs anti-inflammatoires dans la circulation sanguine.

La Cryo stimulation localisée permet d’avoir une action ciblée, elle 

est donc conseillée pour tous les sportifs ayant des pathologies 

inflammatoires localisées, articulaires, périarticulaires, notamment 

tendineuses.

Le principal champ d’action thérapeutique est celui du système 

musculo-squelettique : arthrite, douleurs musculaires et articulaires, 

blessures musculaires.

C’est un appareil, élégant et très efficace, le sportif peut l’utiliser 

de matière autonome, ce qui libère les mains du kinésithérapeute 

qui peut se libérer pour d’autres activités.

Par Docteur Naceur YAHIA

Chef de la Commission Médicale du CSS
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Le staff médical actuel du C S S  a  pris ses fonctions le 14 décembre 2016. Depuis, cette commission ne cesse 

d’évoluer, et ce grâce à l’agencement des efforts fournis par la direction du club, la structure S o c i o s  et les membres 

du staff médical.

Lors de notre première conférence de presse, qui a eu lieu début janvier 2017, les grands axes du projet médical ont 

été cités, avec entre autres :

À COURT TERME : permettre au moult joueurs blessés de revenir sur le terrain le plus tôt possible.

 

À MOYEN TERME : réorganisation des équipes médicales et paramédicales avec comme critères de recrutement trois 

conditions : Compétence, Disponibilité et Dévouement au CSS.

 

À LONG TERME : bâtir une structure médico-sportive propriété du club et digne de sportif de haut niveau.

Les objectifs à court et à moyen termes ont été atteints rapidement et dans des brefs délais.

Les rôles de chaque membre du staff médical ont été définis, avec :

-   Un chef de commission médical.

-   Un médecin des seniors du football. 

-   Des médecins référents pour les catégories jeunes 

-   Un médecin qui assure la permanence au sein du local du club.

-   Des médecins responsables à la tête de chaque discipline et des médecins de différentes spécialités dont

 un chirurgien-dentiste.

-   Un kinésithérapeute coordinateur de soins embauché à temps plein au sein du local du club. 

-   Des kinésithérapeutes formés au sport qui ont remplacé les soigneurs des sections jeunes répondant ainsi aux 

recommandations des hautes instances sportives .

-   Des kinésithérapeutes pour les catégories jeunes des sections basket et volley. Les jeunes sont l’avenir du club, 

la bonne santé leur offre une chance pour réaliser une carrière saine.

-   Réalisation des dossiers médicaux informatisés avec déjà une bonne avancée. Nous sommes, avec quelques 

Socios, en cours de mettre en place un logiciel permettant à chaque sportif d’avoir un dossier médical informatisé 

et partagé.

Concernant les locaux consacrés pour les soins médicaux et paramédicaux, les sportifs recevaient leurs soins, ou 

dans des lieux n’appartenant pas au club, ou dans une salle de soins située au deuxième étage du local du club, donc 

inaccessible pour les sportifs invalides. Cette salle était en plus obsolète et non équipée.

L’urgence était au début d’offrir un lieu propre, relativement mieux équipé et surtout accessible. Pour cela, et dans un 

premier temps, en accord avec la direction et l’aide financière de la structure Socios, les soins ont été transférés dans 

une plus grande salle située au rez-de-chaussée, toujours au sein du local, et que nous avons équipé d’appareils de 

rééducation plus adaptés.

 

Par ailleurs et comme nous l’avons constaté au sein de l’équipe senior de la section football, la saison 2018 /2019 

a été émaillée par la survenue de multiples blessures traumatiques avec des périodes d’indisponibilité plus ou moins 

longues.

Medécine Sportif

Bien que ces blessures soient, dans la majeure partie des cas, dues à des traumatismes directs et indirects et liées à 

la pratique de sport de contact, les périodes d’indisponibilité et le taux de récidive ont été parfois source de confusion 

et surtout de polémique.

 

Effectivement, et de nos jours, la pratique de sport de haut niveau expose à des contraintes et des blessures plus 

ou moins graves. Le rôle du staff médical est entre autres de mettre à disposition les moyens et les compétences 

pouvant optimiser les performances et réduire au maximum la période d’indisponibilité de nos sportifs.

 

Attentifs et soucieux de l’état de santé de nos sportifs, les Socios, en début du mois d’avril 2019, nous ont proposé 

de réfléchir sur la création d’un centre médico-sportif permettant :

-   Des soins de qualité,

-   Une ambiance conviviale et saine,

-   L’utilisation de matériel moderne,

-   La centralisation des soins et du suivi médical,

-   La minimisation des dépenses inutiles,

-   La poursuite du projet du dossier médical informatisé.

 

Notre interlocuteur privilégié a été Monsieur Fahmi ELLOUMI secrétaire général des Socios. Plusieurs entretiens ont eu 

lieu entre M. Fahmi ELLOUMI, le coordinateur des soins M. Yassine MAKNI, M. Yassine BEN TAHER directeur général du 

CSS et moi-même en tant que chef de la commission médicale.

 

Je rappelle, par la même occasion, que mon rôle est de mener le projet médical du club et s’assurer du bon 

déroulement des soins et des prises en charge de nos sportifs. Le diagnostic, les prescriptions et les soins sont 

assurés par les médecins exerçant sur place dans le respect de la déontologie tunisienne et de l’exercice légal 

de la médecine.
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Les travaux ont été alors débutés immédiatement au mois de juillet. En même temps les commandes de matériel de 

rééducation moderne et répondant à la demande des exigences médicales du sportif de haut niveau ont été validées 

après quelques mois de réflexions.

 

Malgré quelques obstacles, le centre a été inauguré le premier novembre 2019.

 

Ce centre, en plus d’être spacieux et géographiquement bien situé, a été équipé par du matériel moderne et 

permettant des soins de qualité.

(Rénovation des appareils d’électrothérapie, machine de tecarthérapie, matériel de cryothérapie, un plateau 

technique riche en outils de renforcement et de rééducation...). Il accueille tous les sportifs du CSS, toutes catégories 

et disciplines confondues. C’est M. Yassine MAKNI qui a pris la responsabilité du centre. Les sportifs du club peuvent 

ainsi bénéficier de leurs soins dans un lieu d’accès facile, équipé et convivial.

 

À peine le centre ouvert et devenu fonctionnel, nos projets avec la direction et Socios ont repris. Effectivement, nous 

avons émis deux priorités :

 

-   L’aménagement de la salle de soins de l’équipe senior de football au sein du stade Taieb Mhiri,

-   L’achat de matériel d’évaluation et de rééducation isocinétique. Matériel onéreux mais très important pour

 le renforcement musculaire et la prévention des lésions musculaires et ostéo-articulaires.

 

D’autres réalisations ont eu lieux :

 

-   La signature d’une convention avec l’Institut Supérieur d’Éducation Physique et Sportive de Sfax (ISSEPS)

-   L’acquisition de défibrillateur semi-automatique obligatoire dans toute structure sportive publique et privée

-   Formation des kinésithérapeutes du club, aux actes de secourisme, et la participation de certains d’entre eux au 

Master Professionnel en préparation physique

-   Organisation des consultations en France à chaque fois où cela s’avère nécessaire

-   Mise en place de procédures et de protocoles de prise en charge visant à mieux gérer les urgences et les soins au 

sein du local du club.

Docteur Naceur YAHIA

Chef de la Commission Médicale du CSS
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Escort Kids
Renforcement de l’appartenance..
                      et apport financier important
Depuis sa fondation en 2008, Socios CSS a mis en place une stratégie qui vise à renforcer le sentiment d’appartenance 

et de l’identité CSSiste chez les jeunes, tout en fournissant plus d’espace de visibilité pour les sponsors assurant des 

revenus fixes.

Et c’est dans ce cadre que l’idée de l’Escort Kids a été réellement appliquée. Elle consiste à donner plus de charme 

aux petits garçons et filles qui accompagnent les deux formations rentrantes des vestiaires au terrain, pendant les 

matchs locaux de l’équipe première quelque soit la compétition ; nationale ou africaine.

En effet, avant toute rencontre, Socios CSS publie un communiqué portant sur l’objet des candidatures à l’Escort Kids 

à travers le service SMSing, pour recourir la veille du match au tirage au sort, d’habitude transmis en direct sur la page 

officielle de Socios CSS dans toute transparence, afin de décider la liste des 22 enfants, eux-mêmes Socios juniors, 

qui accompagneront les joueurs en pénétrant la pelouse. Ces enfants se voient en tenue unie portant les logos du 

CSS et de Socios CSS.

L’avantage de cette action consiste que la tenue est devenue un espace de publicité attirant l’attention des sponsors, 

surtout que la première image à diffuser sur la télé ainsi que les premières photos à prendre sont celles de l’entrée 

des joueurs.

Le département commercial de Socios CSS travaille beaucoup sur ce détail en l’améliorant pour plus de visibilité des 

logos des sponsors sur les maillots de l’Escort Kids, et par conséquent, pour plus de rentabilité et d’apport financier.

Omar JMAL
Responsable Commercial SOCIOS CSS



ADIEU 
SI ABDELLATIF ABID…
A DÉFAUT D’ÊTRE DANS NOTRE 
VIE, IL EST ENCORE DANS 
NOTRE CŒUR

La générosité de son âme continue à bercer notre douleur, 

mais celle-ci ne cesse de s’agrandir suite à son décès. Son 

amour inconditionnel pour Sfax, pour le sport, pour le 

football et surtout pour le Club Sportif Sfaxien ont fait de lui 

un modèle toujours imité mais jamais égalé. Une année déjà 

écroulée et toute la région, tous les sportifs essayent de 

panser leurs peines en se souvenant de ce grand amour et 

de ce dévouement qu’il a su donner sans compter. Puisse 

son âme s’ouvrir à un monde de beauté, à un paradis 

éternel où il peut se reposer en paix

kais ABID
le fils de Monsieur Abdellatif ABID

E n t r e p r i s e s

BESBES
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حوار مع لاعبة كرة السلة السابقة والمدربة
  فاطمة زغروبة 

 فاطمــة زغروبــة غنيــة عــن كل تعريــف لــدى جماهيــر النــادي الرياضــي الصفاقســي ومنخرطــي سوســيوس مرحبــا بــك فــي 
هــذا الحــوار الخــاص بمجلــة سوســيوس

- مرحبا بك وبجميع منخرطي سوسيوس النادي الصفاقسي فأنا منهم وكذلك هو الأمر بالنسبة لزوجي وأبنائي.
- فلتكن الانطلاقة مع نشأتك وبداياتك في عالم كرة السلة؟

- فــي الحقيقــة بدايتــي فــي عالــم الرياضــة لــم تكــن قطعــا مــع كــرة الســلة بــل أبعــد مــن ذلــك بكثيــر. إذ أننــي منــذ نشــأتي كنــت أمــارس رياضــة الجمبــاز. 
ممــا جعــل دخولــي لعالــم كــرة الســلة يكــون متأخــرا نوعــا مــا، بالظبــط فــي صنــف الصغريــات حيــث قضيــت أول موســم لــي فــي النــادي الرياضــي 
الصفاقســي ضمــن هــذا الصنــف لتتــم بعــد ذلــك دعوتــي للمنتخــب الوطنــي لســن أقــل مــن 16 ســنة آنــذاك كان صنــف الصغريــات يــدوم 3 ســنوات وليــس 
ســنتين فقــط كمــا هــو الحــال الآن، وفــي الســنة الثالثــة لــي فــي هــذا الصنــف وقعــت دعوتــي لصنــف الكبريــات بالنــادي الرياضــي الصفاقســي وللمنتخــب 

الوطنــي كبريــات. ومنــذ ذلــك الحــين انطلقــت مســيرتي الحقيقيــة فــي عالــم كــرة الســلة.

- الأكيــد وأنــك واكبــت العديــد مــن الفتــرات بالنــادي بمختلــف مميزاتهــا، لــو 
تحدثينــا عــن هــذه الفتــرات وأيهــن تتعتبرينهــا فتــرة ذهبيــة طيلــة مســيرتك 

الكرويــة؟
ــذه  ــة ه ــى غاي ــادي الرياضــي الصفاقســي إل ــي الن ــي ف ــوم ل ــذ أول ي ــة من ــي الحقيق - ف
اللحظــة التــي تحاورنــي فيهــا وبــكل مــا تحملــه هــذه المــدة »بحلوهــا ومرهــا« لــم أكــن أتخيــل 
ــادي  ــه اليــوم بفضــل الن ــى مــا وصلــت إلي ــه ولا أن أصــل عل يومــا أننــي ســأحقق مــا حققت
الرياضــي الصفاقســي. مجــرد انتمائــي للنــادي الرياضــي الصفاقســي هــو فخــر لــي 

ــة. ــذ البداي ــك من ــت، بمســؤولية ذل ــن'' وأن شــعرت، ولا زل ــول السياســاس رزي و''مري
أمــا عــن الفتــرات التــي مــررت بهــا مــع الفريــق فالحمــد لله كانــت مليئــة بالتتويجــات والألقــاب 
خاصــة البطولــة الوطنيــة التــي هيمنــا عليهــا رغــم أننــا لــم نكــن محظوظــات كثيــرا فــي مســابقة 
الــكأس التــي فزنــا بهــا فــي 6 مناســبات فقــط. فخــر لــي أن تاريخــي فــي النــادي الرياضــي 
الصفاقســي يحتــوي علــى 14 لقــب بطولــة وطنيــة. كانــت لنــا مشــاركات مشــرفة فــي البطــولات 
العربيــة والبطــولات الافريقيــة. أمــا عــن أجمــل فتــرة وأحســن لقــب فزنــا بــه فهــو لقــب البطولــة 
الوطنيــة الــذي كنــا عندهــا مطالبــات بالفــوز علــى فريــق الزيتزنــة الرياضيــة بفــارق 20 نقطــة 
وكانــت نهايــة المبــاراة وشــيكة مــع فــارق 19 نقطــة فقــط قبــل أن تنجــح رميــة مــن فئــة 3 نقــاط 
ــذي يعتبــر الأجمــل بالنظــر للمجهــود الكبيــر  وتعمــق الفــارق للحصــول علــى هــذا اللقــب ال

المبــذول خــال تلــك المبــاراة.

ــق الوســطيات ،  ــة فري ــة مدرب ــى زغروب ــة ووصــولا إل ــك كلاعب - مــرورا بصفت
حدثينــا عــن أكاديميــة كــرة الســلة بالنــادي الصفاقســي وعــن دورهــا فــي صقــل 

المواهــب؟
ــات  ــث أن الأكاديمي ــر حي ــن دور كبي ــا م ــا له ــة لم ــو إحــداث الأكاديمي ــم الأشــياء ه ــن أه - م
ومراكــز النهــوض هــي التــي تعطــي الاعــب فرصــة أكبــر لتطويــر المســتوى الفنــي كمــا تتيــح 
للمدربــين والفنيــين فرصــة أكبــر لانتقــاء الاعبــين والاعبــات حســب المقاييــس المعمــول بهــا.

- بخصــوص البنيــة التحتيــة ومركــز التكويــن الخــاص بكــرة الســلة، كيــف تــرون دور سوســيوس النــادي الرياضــي الصفاقســي 
فــي كل هــذا؟

- أود البدايــة بالشــكر الجزيــل لهيــكل السوســيوس الــذي قــام بإعــادة ترميــم القاعــة متعــددة الاختصاصــات الكائنــة بمركــب النــادي لتتيــح لأبنائنــا 
وبناتنــا الفرصــة ليتدربــوا علــى أرضيــة قاعــة بمواصفــات عالميــة. وهــذا ينــدرج فــي صلــب الأولويــات الواجــب توفيرهــا لضمــان إرســاء مركــز تكويــن 
متكامــل بدايــة مــن البنيــة التحتيــة. فمــع الأرضيــة القديمــة للقاعــة كان الاعبــون والاعبــات عرضــة فــي أي لحظــة لخطــر الإصابــات المتاحقــة بمختلــف 
أنواعهــا. اليــوم حتــى لــو تكلمنــا بلغــة الإحصائيــات فــإن هــذه الإصابــات قــد تقلصــت ولــم تعــد بالكثافــة التــي كانــت عليهــا ســابقا، كل هــذا بالإضافــة 
إلــى المعــدات المتوفــرة والتجهيــزات الصحيــة التــي وقــع تركيزهــا فــي القاعــة. حقــا لا يســعني إلا أن أشــكر سوســيوس النــادي الصفاقســي علــى 

هــذا العمــل الرائــع.

- هــل تريــن أن العمــل القاعــدي الحالــي كافــي لإبــراز مواهــب جديــدة علــى غــرار فاطمــة زغروبــة أم أن ذلــك يتطلــب المزيــد مــن 
الجهــد؟

نحــن دائمــا نطمــح لمــا هــو خيــر، ولا يجــب علينــا أن نضــع ســقفا محــددا لطموحاتنا.مــن جهــة صحيــح أن هــذا المركــز مكننــا مــن حــل عديــد المشــاكل 
التــي كانــت تعترضنــا، ولكــن مــن جهــة أخــرى مــن الصعــب جــدا أن نســتمر فــي العمــل فــي أريحيــة علــى أرضيــة ميــدان وحيــد مــع تزايــد عــدد المنضمــين 
لمركــز التكويــن والــذي أصبــح يحتــوي على11صنفــا بــين الذكــور والإنــاث حيــث نواجــه صعوبــة فــي توزيــع حصــص التماريــن بكيفيــة تضمــن التدريــب 
المتكامــل وفــي نفــس الوقــت توفــق بــين التماريــن و الالتزامــات الدراســية لأبنــاء مركــز التكويــن بالنــادي الرياضــي الصفاقســي. لذلــك نحــن نطمــح دائمــا 
لمــا هــو أفضــل وان شــاء الله شــيئا فشــيئا نرتقــي بهــذا المركــز ليقــوم بــدوره الأساســي والفعلــي كمــا يجــب ألا وهــو بنــاء لبنــة متماســكة قــادرة علــى 

إفــادة فريــق كبريــات كــرة الســلة فــي المســتقبل وعلــى ضمــان عــودة موفقــة لفــرع كــرة الســلة ذكــور.

- ما هي الكلمة التي تودين توجيهها لجماهير النادي الرياضي الصفاقسي؟
أشــكرهم علــى حبهــم لــي وعلــى تغنيهــم بإســمي فذلــك يعتبــر شــرفا عظيمــا لــي. الاعــب لا يمكنــه العيــش والاســتمرار دون تشــجيع الجماهيــر ''اللــي 
يامــا كانــوا يــدزوا معانــا لآخــر لحظــة'' وهتافاتهــم لا تــزال تــرن فــي أذنــي، ''هومــا راس مالنــا فــي الآخــر''. أتمنــى عودتهــم لتشــجيع فريــق الكبريــات فــي 

هــذا المنعــرج الحاســم فــي البطولــة فهــن فــي حاجــة ماســة لذلــك.

وسام بن علي
صحافي



-وصولا إلى العمل في فرع الشبان، يبدو لي أن هنالك ارتياح كبير من جهتكم بخصوص القاعة الرياضية التي تم تجديدها 

بالكامل �ا توفره البنية التحتية من ظروف ملائمة للعمل.
هذا صحيح. أود قبل كل شيء أن أتقدم بالشكر الجزيل لهيكل سوسيوس النادي الرياضي الصفاقسي الذي تكفل بمشروع إعادة تهيئة القاعة 
متعددة الاختصاصات الكائنة بمركب النادي من خلال توفير أرضية بمواصفات عا�ية وتجهيزات صحية عاية الجودة إضافة إلى التجهيزات وا�عدات 
الخاصة بالتمارين سواء لفرع الكرة الطائرة أو كذلك فرع كرة السلة. بعد توفير الظروف ا�لائمة للتمارين لم يعد هناك مكان لتقديم الأعذار من قبيل عدم 
توفر الإمكانيات والقاعة الغير صالحة للتدريب وما على الجميع سوى العمل ولا شيئ غير العمل. أود أن أشير كذلك إلى أن ا�سؤولية في فرع الشبان 
كبرت وكبرت معها دائرة ا�سؤول� فأنا أعمل بمعية كل من السيد محمد علي قاسم وماهر الحديجي ومراد القلال ومحمد الشيباني على اعتبار وأنه 

يجب توفر مسؤول مباشر لكل صنف من الأصناف.

- أفهم من كلامك أن سقف طموحاتكم ارتفع بعد تجديد القاعة وأن الأهداف ا�رسومة أخذت منحى جديد؟
الطموحات والأهداف ا�رسومة في شبان النادي الرياضي الصفاقسي هي التكوين وليس النتائج. "النتائج تجي بطبيعتها" .. لكن الأساس هو التكوين 

الجيد والقائم على الاختيار الجيد للاعب� حسب القامات ا�ناسبة والاختيار ا�دروس للمدرب�.

- هل يعني ذلك أن العمل القاعدي الآن هدفه هو تطعيم فريق الأكابر في ا�ستقبل بعناصر جيدة؟
هذا ما نتمناه. نطمح إلى أن تكون النواة ا�كونة للفريق من أبناء النادي، ولكن ذلك لا يتحقق إلا عبر إشراك البعض من اللاعب� من وقت لآخر ضمن 

فريق الأكابر، فذلك يسهل عملية اندماجهم صلب الفريق ويرتقي با�ستوى الفني والبدني لديهم.
حوار مع السيد رفيق بن عرب

رئيس فرع شبان الكرة الطائرة بالنادي الرياضي الصفاقسي

الكرة  شبان  فرع  رئيس  بصفتك  بك  نرحب  عرب  بن  رفيق  السيد   -
ا�زيد  البداية معرفة  الرياضي الصفاقسي ونود في  بالنادي  الطائرة 

بخصوص علاقتك بالكرة الطائرة.

البريد بصفاقس حيث مررت بجميع  الطائرة انطلقت في نادي  الكرة  بدايتي في عالم 
التجنيد  واجب  لتأدية  الوطن  نداء  لبيت   1993 سنة  في  ثم  هناك،  الشابة  الأصناف 
واستغللت الفرصة �تابعة نشاطي ضمن نادي حمام الأنف ثم بعد ذلك عدت إلى نادي 
البريد بصفاقس �دة موسم أو موسم� لأنتقل بعد ذلك إلى اتحاد النقل بصفاقس. هذا 
النادي  مع  انطلقت  فقد  كمسؤول  �سيرتي  بالنسبة  أما  كلاعب.  مسيرتي  بخصوص 
الرياضي الصفاقسي سنة 2006 في تجربة صغيرة ثم عدت من جديد كمسؤول في 
النادي الرياضي الصفاقسي. عملت  موسم 2008/2007 ومنذ ذلك الح� وأنا في 
موسم  ثم  ليبيا،  في  العربية  البطولة  على  وتحصلنا  القلال  مراد  السيد  مع  حينها 
2009/2008 مع السيد طه معلى وتحصلنا على الدوبلاي. وفي مرحلة متقدمة عملت 
مع كل من السيد طه معلى والسيد مراد التريكي لفترة طويلة لأنتقل بعدها، وتحديدا منذ 

4 سنوات إلى التسيير في أصناف الشبان.

- لو تعطينا فكرة عن الأصناف الناشطة في مركز التكوين بالنادي.
هناك الأكاديمية والتي تعتبر ا�حطة الأولى في مركز التكوين ويحتوي على قرابة 100 مجاز. بعد ذلك صنف الأشبال ويحتوي على 20 لاعب بقيادة كل 
من محمد كريشان ونبيل الشعري وأكبر مسؤولية منوطة بعهدتهما هي متابعة اللاعب� في ا�دارس وانتدابهم لفائدة مركز التكوين. ثم يأتي صنف 

ا�دارس ا�قسم إلى قسم� ويحتوي على 46 لاعب ذوي قامات طويلة وملائمة للصقل والتطوير.
وأصناف الأداني (16 لاعب) والأصاغر (15 لاعب) ويحتويان على مجموعة من اللاعب� الذين تتم دعوتهم لأصناف متقدمة  حيث يجدون أنفسهم دائما 

في طور ا�نافسة بلعب مبارات� كل أسبوع. وصنف الأواسط (21 لاعب) الذي يحتوي على لاعب� تم إشراكهم مع فريق الأكابر.

- ما هو رأيكم في النظام الحالي لبطولة الشبان وهل يتماشى وبرامجكم وهل يتوافق خاصة مع نظام البطولة الخاص بالأكابر؟
نحن نعمل لإيجاد الحلول الكفيلة بتذليل هذه ا�شكلة خاصة وأن تأثيرها مباشر على اللاعب� ومستواهم. وكما سبق وأن اشرت نحن نقوم بإشراك لاعبي 
الأداني مع الأصاغر ونشرك لاعبي الأصاغر في منافسات الأواسط وهكذا دواليك لكي يجد اللاعبون أنفسهم دائما في مستوى أعلى وبالتالي تجاوز 

إشكال نظام البطولة وا�نافسة.

- أترك لك ا�جال للتوجه بكلمة لجمهور النادي الرياضي الصفاقسي
نحن نعمل من أجل إعادة الإشعاع والبريق لفرع الكرة الطائرة بالنادي الرياضي الصفاقسي من خلال تكوين فريق من أبناء النادي قادر على ا�نافسة 
على جميع الواجهات. نرجو من الجماهير أن تدعمنا وأن تشجع ا�واهب الشابة الصاعدة فالدعم ا�عنوي مهم جدا في مثل هذه الفترات. "وان شاء االله 

اللي جاي خير للنادي وجماهيرو".

وسام بن علي
صحافي
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RÉSEAUX SOCIAUX 
ET NOTORIÉTÉ
DE MARQUE 

Facebook, Twitter, Instagram… Les réseaux sociaux prennent une importance croissante dans la vie quotidienne. 

Aujourd’hui, les informations passent par ces nouveaux moyens de communication. Chaque réaction, bonne ou 

mauvaise, a des répercussions immédiates et le monde du football n’y échappe pas.

 

Au fil des années, les réseaux sociaux sont devenus de puissants instruments marketing pour les clubs de football, 

les aidant à développer leur notoriété de marque. Mais les clubs doivent prendre garde à utiliser ces nouveaux outils 

à bon escient afin d’atteindre leurs objectifs marketing. Eclairage.

Facebook, Instagram, Twitter, LinkedIn, Snapchat, TikTok… Les plateformes sociales n’ont cessé de se développer au 

cours des dernières années, au point de prendre une place prépondérante dans la vie des clubs de football profes-

sionnel. Fini le temps où les comptes officiels étaient animés par des stagiaires – qui faisaient dans la plupart des 

cas un excellent travail mais sans continuité. Les grands clubs européens n’hésitent plus à faire appel à une armée 

de « Community Managers », encadrés par des Social Media Managers et aidés par des prestataires externes 

sensibles à certaines problématiques précises.

Car les réseaux sociaux ont peu à peu bousculé le quotidien des clubs de football. Notamment dans la relation avec 

les fans. Alors, qu’auparavant, les différents protagonistes interagissaient avec leurs supporters une fois toutes les 

deux semaines – à l’occasion des représentations à domicile notamment – les relations sont devenues quotidiennes 

grâce à l’essor des plateformes sociales.

Les réseaux sociaux ont créé de véritables lieux d’échanges permanents où la communication s’effectue en temps 

réel. Les plateformes sociales ont grandement contribué à la désintermédiarisation des échanges entre clubs et 

supporters – davantage que les sites officiels. La rupture de la verticalité de la communication club/supporters a 

permis à ces derniers de devenir de véritables parties prenantes au quotidien de la vie des clubs. Au-delà des 

échanges entre club et supporters, les plateformes sociales ont permis également d’augmenter considérablement 

les échanges entre supporters d’un même club. Une rupture historique qui a obligé les clubs à consacrer plus de 

temps et de moyens à leur communication.

 PRÉSENCE DES CLUBS SUR LES RÉSEAUX SOCIAUX 

LE RETOUR SUR CRÉATIVITÉ : INDICATEUR PHARE DES RÉSEAUX SOCIAUX

Ce n’est pas pour rien que les grands clubs européens placent les réseaux sociaux au centre de leurs stratégies 

d’internationalisation. L’ouverture de comptes officiels en langues étrangères ou le déploiement sur des réseaux soci-

aux régionaux constituent souvent la première étape d’une politique d’internationalisation menée par un club 

européen sur un nouveau marché. Une primo-étape suivie à la lettre notamment en Chine où la population adopte 

ses propres plateformes pour converser sur le net.

Si les réseaux sociaux constituent de formidables outils pour adresser directement un message à plusieurs milliers – 

voire millions – de personnes en un temps très limité ; la gestion de telles plateformes est bien moins aisée qu’elle n’en 

a l’air. Outre les risques de bad buzz, se distinguer dans sa communication sur de telles plateformes est un challenge 

difficile à relever face à la foison d’informations à laquelle est exposé chaque internaute !

Pour réussir à développer leur reach – et surtout à le maintenir dans un univers très changeant en raison des modifi-

cations régulières d’algorithme imposées par les différentes plateformes – les clubs de football doivent alors regorger 

d’inventivité dans leur communication. Le retour sur créativité peut être très puissant sur les réseaux sociaux, à condi-

tion de maîtriser les goûts et aspirations de sa communauté.

BÂTIR SA NOTORIÉTÉ DE MARQUE SUR LES RÉSEAUX SOCIAUX : UN SAVANT ÉQUILIBRE À TROUVER

Pour développer sa notoriété, toute entité se doit au préalable de construire une identité de marque. Une identité qui 

peut passer par la mise en avant d’attributs rationnels ou bien par la diffusion d’émotions. Bien entendu, la plupart des 

clubs de football se situent plutôt dans la deuxième catégorie. C’est en suscitant des émotions qu’un club de football 

parvient à conquérir de nouveaux fans.

Comme toute identité, « l’identité de marque » possède deux attributs : elle est distinguable facilement et peut évoluer 

avec le temps. Néanmoins, elle revêt certains marqueurs auxquels s’identifie sa communauté. Si les réseaux sociaux 

peuvent constituer un puissant outil de développement de notoriété de marque, les clubs doivent toutefois prendre 

garde à ne pas altérer leur identité en cherchant à tout prix à être inventifs pour déclencher des phénomènes viraux 

et développer leur reach. C’est un savant dosage à maîtriser pour réussir sa communication sur les plateformes sociales.
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Pour s’en rendre compte il suffit de voir le nombre de commentaires sous les publications des joueurs ou des 

médias, la Fédération Tunisienne, et les discussions qui s’en suivent entre les nombreux suiveurs de sport, en 

particulier du sport roi qu’est le football.

 

Parmi les moyens exploités par interagir entre les supporters, on peut identifier les groupes Facebook. Certes, ces 

espaces offres la possibilité aux membres d’être plus proches du CSS, mais ce modèle a ses limites :

-     Adhésion : L’inscription est ouverte aux fans et dirigeants. Les nouveaux membres sont généralement proposés 

ou parrainés par les anciens membres. Cependant, même si des administrateurs contrôlent la confirmation de 

l’adhésion, les fuites existent, et on peut y retrouver des intrus. Ces derniers accèdent ainsi à des informations 

internes aux club suscitant des altercations parfois musclées.  

-   Méthode de contribution : La liberté d’expression est la règle dans ces groupes. Le flux dépend des sujets 

brulants dans le club, du coup, le flux de publications atteint son pic les jours des matchs, lors du mercato ou à la 

suite d’une actualité nouvelle.

-   Sujets d’échange : Il est vrai que ces groupes permettent aux abonnés d’être informés en temps réel des 

nouveautés du club. Cela constitue un avantage pour les adhérents du groupe, et leur offre une certaine proximité 

du club notamment lorsque les dirigeants participent dans l’échange. Cependant, les thèmes abordés sont 

ouverts. Les membres peuvent à la fois interagir sur le passé, le présent, comme le futur du club. D’autre part, 

l’absence d’un cadrage du sujet abordé et d’une charte de conduite ouvrent la porte très souvent à des dérapages 

de la part des membres. On peut lire fréquemment des insultes de bas niveau entre membres ou un contenu 

diffamatoire envers les responsables du club.

 

Pour conclure, dans l’absence de plateformes digitales parrainées par le club, ces groupes émergent et profitent de 

ce vide pour combler les besoins d’ interactions des CSSistes.  Les idées partages ne peuvent être riches 

et constructives que lorsque trois conditions sont assurées :  

-    Des critères d’adhésion tangibles, objectifs et transparents

-    Un contrôle continu du contenu publié ou assujetti à une validation en amont

-    Une modération des sujets abordés pour cadrer et animer l’interaction

D’ailleurs, une bonne partie des CSSistes se souvient surement du fameux forum. C’était avant l’apparition de 

Facebook ou l’inscription au forum était peut-être limité à une population restreinte, mais la gestion était maitrisée 

et l’échange était beaucoup plus riche que ce qu’on voit de nos jours.

 

 

LE RETOUR SUR CRÉATIVITÉ : INDICATEUR PHARE DES RÉSEAUX SOCIAUX

Ce n’est pas pour rien que les grands clubs européens placent les réseaux sociaux au centre de leurs stratégies 

d’internationalisation. L’ouverture de comptes officiels en langues étrangères ou le déploiement sur des réseaux soci-

aux régionaux constituent souvent la première étape d’une politique d’internationalisation menée par un club 

européen sur un nouveau marché. Une primo-étape suivie à la lettre notamment en Chine où la population adopte 

ses propres plateformes pour converser sur le net.

Si les réseaux sociaux constituent de formidables outils pour adresser directement un message à plusieurs milliers – 

voire millions – de personnes en un temps très limité ; la gestion de telles plateformes est bien moins aisée qu’elle n’en 

a l’air. Outre les risques de bad buzz, se distinguer dans sa communication sur de telles plateformes est un challenge 

difficile à relever face à la foison d’informations à laquelle est exposé chaque internaute !

Pour réussir à développer leur reach – et surtout à le maintenir dans un univers très changeant en raison des modifi-

cations régulières d’algorithme imposées par les différentes plateformes – les clubs de football doivent alors regorger 

d’inventivité dans leur communication. Le retour sur créativité peut être très puissant sur les réseaux sociaux, à condi-

tion de maîtriser les goûts et aspirations de sa communauté.

BÂTIR SA NOTORIÉTÉ DE MARQUE SUR LES RÉSEAUX SOCIAUX : UN SAVANT ÉQUILIBRE À TROUVER

Pour développer sa notoriété, toute entité se doit au préalable de construire une identité de marque. Une identité qui 

peut passer par la mise en avant d’attributs rationnels ou bien par la diffusion d’émotions. Bien entendu, la plupart des 

clubs de football se situent plutôt dans la deuxième catégorie. C’est en suscitant des émotions qu’un club de football 

parvient à conquérir de nouveaux fans.

Comme toute identité, « l’identité de marque » possède deux attributs : elle est distinguable facilement et peut évoluer 

avec le temps. Néanmoins, elle revêt certains marqueurs auxquels s’identifie sa communauté. Si les réseaux sociaux 

peuvent constituer un puissant outil de développement de notoriété de marque, les clubs doivent toutefois prendre 

garde à ne pas altérer leur identité en cherchant à tout prix à être inventifs pour déclencher des phénomènes viraux 

et développer leur reach. C’est un savant dosage à maîtriser pour réussir sa communication sur les plateformes sociales.

LA PROXIMITÉ DIGITALE VIA LES GROUPES FACEBOOK : UNE ARME 
À DOUBLE TRANCHANT 

Être proche de ses supporters est un enjeu majeur pour les clubs sportifs. On retrouve plusieurs dimensions dans 

cette idée de proximité avec les supporters, en prenant en compte les deux sens de la relation. Tout d’abord un club 

proche de son environnement externe et de ses fans est un club qui connaît bien l’avis général de son public par 

rapport aux actualités et décisions du club. C’est également un club qui peut s’adapter de manière très rapide aux 

désirs et réactions des supporters.

Dans l’autre sens, il s’agit également de faire en sorte que les supporters se sentent proches de leur club. On parle 

ainsi de plus en plus d’attachement, d’une adhésion affective très forte.

 

Le Club Sportif Sfaxien est générateur depuis toujours de discussions enflammées. On se chamaille sur le dernier 

match de notre équipe, on commente le dernier transfert, on applaudit les derniers exploits. Mais alors 

qu’auparavant, ces discussions avaient lieu au café ou dans la cour de récréation pour les plus jeunes, elles pren-

nent de plus en plus place sur les réseaux sociaux.

Omar CHAKROUN 
 Ex Membre du bureau SOCIOS CSS
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 من منطلق الإيمان بضرورة تركيز الرياضات الفكرية وتنمية ملكة الذكاء لدى الفئة العمرية الصغيرة، قام هيكل سوسيوس النادي الرياضي 
الصفاقسي سنة 2015 بإحداث نادي للشطرنج يضم أبناء ا�نخرط� بالهيكل وينشط في قاعة الاجتماعات بمركب النادي في أجواء عائلية تبعث 
على الارتياح. وما أحوجنا لذلك في زمن سيطرت فيه التكنولوجيا والعو�ة على كامل مفاصل الحياة بغض النظر عن الشريحة العمرية. إذ أن مثل 
هذه ا�بادرات تساهم في تنمية النشاط الذهني لأبنائنا وتمنع تبلد العقول لديهم، فبدل أن يقضي أحدهم وقتا ليس هينا أمام الحاسوب أو الهاتف 
الذكي يمارس الألعاب الالكترونية يأتي �ركب النادي يعيش أجواءه ويقضي وقتا ممتعا رفقة أصدقائه في إطار منظم ومراقب يضمن تلقيه للمعلومة 

وفي نفس الوقت يحثه بطريقة مباشرة أو غير مباشرة على الإحساس بالانتماء إلى قلعة الأجداد والاعتزاز بالهوية التي جُبلنا عليها.
يشرف على نادي الشطرنج للسوسيوس مدرب� من أكثر الكفاءات خبرة ودراية وهما السيد عبد العزيز بوحامد والسيد محمد بن عمار. ويضم 

لاعب� مصنف� حسب الأعمار وهم:
•  صنف اقل من 12 سنة: ميسم مفتاح ووائل شقرون ويوسف الجلالي

•  صنف اقل من 10 سنوات: محمد مفتاح وعمر الحاج قاسم وعمر الزواري وبية عبد الكافي
•  صنف اقل من 16 سنة: ملاك شقرون

•  صنف اقل من 8 سنوات: مهدي مفتاح ومحمود العموص وخديجة العموص وكنزة شقشوق وأحمد الزواري والياس الطرابلسي

نجح النادي في تحقيق عدة نتائج مشرفة رغم حداثة عهده وهو يكتسب التجربة شيئا 
فشيئا بفضل أبناء الهيكل الذين يعتزون بانتمائهم للنادي الرياضي الصفاقسي. ومن 

أهم النتائج ا�حققة نذكر:
 يوم الأحد 27 جانفي 2019:

الدورة الوطنية الثالثة للشطرنج بطبلبة: حيث أحرز وائل شقرون على ا�رتبة الاولى 
وتحصلت ميسم مفتاح على ا�رتبة الثالثة في صنف اقل من 12 سنة. أما في صنف 

اقل من 10 سنوات فقد أحرز محمد مفتاح على ا�رتبة الثانية.
البطولة الوطنية الفردية للفئات العمرية في الشطرنج فيفري 2019:

شهدت هذه ا�سابقة تتويج ملاك شقرون في صنف فتيات اقل من 16 سنة.
على  عمار  بن  محمد  ا�درب  خلالها  وتحصل  بالساحل  للشطرنج  الدولية  -الدورة 

ا�رتبة الرابعة
دورة شبان مقرين العليا:

احتل محمود العموص ا�رتبة الثانية في صنف اقل من 8 سنوات وتحصلت خديجة 
العموص على ا�رتبة الثانية في صنف فتيات أقل من 8 سنوات.
دورة نادي الشطرنج بحمام الانف في 20 اكتوبر 2019:

في صنف اقل من 12 سنة تحصلت ميسم مفتاح على ا�رتبة الاولى ، وتحصل وائل 
شقرون على ا�رتبة الثانية ونال يوسف الجلالي ا�رتبة الثالثة. وفي صنف اقل من 10 
سنوات فقد تحصل محمد مفتاح على 5 نقاط وتحصل عمر الحاج قاسم على 4 نقاط 
.   أما في صنف اقل من 8 سنوات فقد تحصل كل من مهدي مفتاح وكنزة شقشوق 

تتاليا على ا�ركزين الخامس والسادس.
- الأكادمية الدولية للشطرنج ا�قامة بدار الشباب قرمدة يوم 25 ديسمبر 2019:

توج أبناء أكاديمية السوسيوس للشطرنج با�راتب التالية
•    في دورة صنف أقل من 8 سنوات: ا�يدالية الذهبية مع كأس الدورة �حمود العموص

مع  سنوات   8 من  أقل  سن  لاعبة  كأحسن  الذهبية  ا�يدالية  العموص:  خديجة     •
إحرازها على ا�رتبة الثالثة بالتساوي في الترتيب العام.

•   مهدي مفتاح: ا�يدالية الذهبية تشجيعا له بصفته أصغر لاعب في الدورة
•    كنزة شقشوق: ا�يدالية الذهبية تشجيعا لها بصفتها أصغر لاعبة في الدورة صنف 

أقل من 10 سنوات
•   بية عبد الكافي: ا�يدالية الذهبية كأحسن لاعبة سن أقل من 10 سنوات مع إحرازها 

على ا�رتبة الخامسة في الترتيب العام
•  ميسم مفتاح: ميدالية ذهبية كأحسن لاعبة سن أقل من12  سنة مع إحرازها على 

ا�رتبة الثانية بالتساوي في الترتيب العام
•   يوسف الجلالي: ا�يدالية الفضية

•   وائل شقرون: ا�يدالية البرنزية

ألعاب الشطرنج

كما شارك ابناء السوسيوس في بطولة الشطرنج للشبان ا�لتئمة اليوم الاحد 29 ديسمبر 2019 بحمام الانف و ا�نظمة من طرف نادي الشطرنج 
بحمام الانف حيث تمكنوا من الحصول على:

•   ا�رتبة الثانية �يسم مفتاح في صنف فتيات اقل من 12سنة
•   ا�رتبة الاولى بالتساوي �حمد مفتاح في صنف اقل من 10 سنوات
•   ا�رتبة الثالثة بالتساوي �حمود العموص في صنف أقل 8 سنوات
•   ا�رتبة الثالثة لخديجة العموص في صنف فتيات اقل من 8 سنوات

ليكون بذلك أحسن اختتام �وسم سنة 2019 با�قارنة بما مضى. ولكن الطموح يبقى قائما مع السعي للبحث عن مواهب صاعدة من أبناء سوسيوس 
النادي الرياضي الصفاقسي عسى أن تكون سنة 2020 أفضل على مستوى التتويجات والنجاحات.

وسام بن علي
صحافي
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ACTION 
NADHAF

Être un supporter n’est pas seulement assister 

aux matchs, encourager l’équipe et montrer 

son enthousiasme ou son insatisfaction… C’est 

au-delà de ça, c’est être solidaire peu importe 

les résultats, être là pour son équipe pour le 

meilleur comme pour le pire et surtout agir si 

quelques circonstances peuvent nuire à 

l’image du club.  

Les CSSISTES ont lancé une action ‘’ Nadhaf ‘’, ils 

se sont réunis pour nettoyer le complexe de leur 

club, ont dessiné quelques graffitis pour rendre 

hommage à des joueurs qui ont marqué 

l’histoire du CSS. Hommes, femmes et enfants 

étaient au rendez-vous pour aider.

Les supporters du club ont fait preuve que Le 

CSS, est bien plus qu’un club, c’est une famille.

Un immense merci à chacun, pour votre 

fidélité, votre service, votre amour et votre 

passion pour un seul Nom, celui du Club 

Sportif Sfaxien.

Wissal Akkari 
Responsable administrative

24 25



DÉPLACEMENTS PARADOU

L'Offre était la suivante:

-   Vendredi 13 Septembre départ la nuit de Sfax vers Sétif.

-   Samedi 14 Septembre Arrivé à l'hôtel Al-Mokhtar situé 

au centre ville avec une journée libre à Sétif.

-   Dimanche 15 Septembre départ le matin vers Alger.

-   Retour après le match vers Sétif avec une nuitée à l'hôtel.

-   Lundi 16 Septembre retour à Sfax.

Le prix du voyage a été fixé à 260 TND et inclut:

-   Frais de transport aller & retour.

-   Transfert (Sétif => Alger) & (Alger => Sétif)

-   2 nuitées en LPD à l'hôtel Al-Mokhtar

A cet effet, une liste a été établie, à partir du Mercredi 04 Septembre jusqu'au Lundi 09 Septembre 2019 à 

l'administration des Socios, comprenant xx supporters.

La confirmation de l'inscription a été faite par paiement.

Les adhérents en situation régulière depuis 12 mois (aucun impayé) ont eu une facilité de paiement comme 

suit :

-   130 dt espèces

-   130 dt chèque à partir du 15 Octobre 2019.

les invités ont clôturé le spectacle et fêté sa réussite.

BERKANE

À l'occasion de la demi finale retour de la Coupe de la CAF, opposant le CSS à RS Berkane, Dimanche 05 Mai 2019, 

Socios CSS a organisé un voyage par avion en collaboration avec Anis Voyage.

L'Offre était la suivante:

Départ: 01 Mai ou 03 Mai à 8h25 de l'aéroport Tunis Carthage 

Retour: 06 Mai à 12:05 de l'aéroport Med V

Le prix du voyage a été fixé à 1200 TND et inclut:

-   Prix du vol en aller et retour.

-   Transfert: 

-   Casa => Fes

-   Fes => Oujda

-   Oujda => Berkane 

-   Berkane => Casa

-   2 nuits en LPD dans un hôtel à Ibis Oujda 3*

A cet effet, une liste a été établie, à partir du lundi 22 Avril et jusqu'au samedi 27 Avril 2019 à l'administration des 

Socios, comprenant xx supporters.

La confirmation de l'inscription a été faite par paiement.

Les adhérents en situation régulière depuis 12 mois (aucun impayé) ont eu une facilité de paiement 

comme suit :

-   300 espèces avant le 27 Avril

-   3 chèques de 300 dinars/mois à partir du 30 Mai 2019
 Oussema ayedi 

Membre du bureau SOCIOS CSS 

À l 'occasion du match al ler  du tour  pré l iminaire  de la Coupe de la CAF, opposant le CSS à Paradou AS, 

Dimanche 15 Septembre 2019, Socios CSS a organisé un voyage par Bus en collaboration avec Liberta 

Voyage.

26 27



- ما هو مدى رضاكم عما قمتم به إلى حد الآن في صلب الفريق وما هي تطلعاتكم ا�ستقبلية؟
تطلعاتنا واضحة وهي عدم ا�ساومة على الألقاب واللعب من أجل الرقي باسم النادي الرياضي الصفاقسي الذي يعتبر من أكبر الأندية في تونس 
وفي إفريقيا وبالتالي فهو يلعب دائما من أجل الألقاب، كما نطمح للتعريف بالنادي أكثر فهو اليوم يملك بطاقة هوية عربية وإقليمية يقرأ له الجميع ألف 
حساب وأبرز دليل على ذلك أن الفرق ا�شاركة في دورة الألعاب للأندية العربية سيدات في شهر فيفري قاموا بانتداب لاعبت� أجنبيت� تحسبا للقاء 

حامل اللقب النادي الرياضي الصفاقسي ويبقى أهم هدف مرسوم هو الفوز بالبطولة الافريقية التي لم يتم تحديد موعدها إلى غاية الآن.

- ما هو رأيك في هيكل سوسيوس النادي الرياضي الصفاقسي؟
شخصيا أراه مؤسسة ناجحة قائمة على أسس تنظيمية رصينة بما لا يدع مجالا للشك أنها تقوم بدورها كما يجب وهم مشكورون على دعمهم ا�ادي 
وا�عنوي ا�تواصل، من موقعهم، لكافة الفرق في مختلف الفروع والأصناف بالنادي الرياضي الصفاقسي من خلال متابعتهم للنقائص ا�وجودة 

ومبادرتهم بتطبيق الحلول العملية. أتمنى أن نرى هذا الهيكل في نجاحات أخرى أكبر وأعمق �ا فيه من مصلحة للنادي على كافة ا�ستويات.
- ماهي انتظاراتكم من هذا الهيكل بصفتكم مسؤول� عن فرع الكرة الطائرة سيدات؟

بكل صدق سبق لهيكل السوسيوس أن تدخل تلقائيا ودون طلب منا �د يد العون والدعم ا�ادي لفريق الكرة الطائرة سيدات. وهذا أبرز دليل على 
أن السوسيوس يتابعون الفرع عن قرب وعن كثب وإلا �ا كان الهيكل تدخل ليدعمه ماديا عن طواعية ودون أن نطلب منه ذلك.

- أترك لك كلمة الختام للتوجه بها إلى جمهور النادي الرياضي الصفاقسي
نحن اليوم نعمل في النادي الرياضي الصفاقسي من أجل إسعد جماهيره. نتفهم غضبه في بعض الأحيان والذي ينبع من غيرتهم على ناديهم 

ورغبتهم في رؤيته في أحسن حال.. ولكن نريده أن يقف معنا في أيام الشدة كذلك.
اليوم نحن مسؤولون في الفرع، غدا سنكون إلى جانبكم في ا�درجات للتشجيع فكما يقول ا�ثل "لو دامت لغيرك �ا آلت إليك". لذلك نطلب من الجماهير 
العودة لتشجيعنا خاصة وأن الفريق ناجح وفي طريقه لتحقيق كافة أهدافه. ونتمنى أن نرى جماهير النادي الرياضي الصفاقسي تحكم العقل كما 

عودتنا وأن تقف صفا واحدا مع ناديها وتملأ ا�لاعب والقاعات من جديد لأن "مكسب الجماهير هو الجمعية وليس الأشخاص."

حوار مع السيد ناجح تمر رئيس فرع الكرة الطائرة سيدات
تمر رئيس فرع الكرة الطائرة سيدات مرحبا بك في  السيد ناجح 

هذه ا�صافحة مع سوسيوس النادي الرياضي الصفاقسي.

-الجمهور يريد أن يعرف من هو ناجح تمر؟
في  الجميع  لدى  تمر معروف  ناجح  وبالجميع،  بسوسيوس  ومرحبا  بك  -مرحبا 
صفاقس، مواطن عادي كنت مقيما بالخارج يكفيني فخرا تقديم نفسي على أنني 

متيم بحب الجمعية وغيور عليها وعلى مصلحتها.

 جيد.. لكي ندخل مباشرة في صلب ا�وضوع، لم اذا اخترت التسيير 
في النادي فور رجوعك من الخارج؟

بعض  قطن  وأن  موسم� صادف  قبل  الجميع،  مع  وصريحا  واضحا  أكون  لكي 
حيث نشأت لي معهم علاقة  لاعبات فريق الكرة الطائرة بالقرب من مقر سكناي 
الكرة  فرع  رئيس  أكون  أن  علي  اقترحن  أن  ببعضهن  الأمر  ووصل  وطيدة 
توطدت  وكلما  فشيئا  شيئا  أقترب  وأنا  لح�  ا ذلك  ومنذ  سيدات  الطائرة 

ئرة. لطا ا للكرة  حبي  زاد  كلما  بهن  علاقتي 
ج أواخر   حضرت معهن في مباراة البطولة الوطنية ضد النادي النسائي بقرطا
جعلني  ما  وهو  ما  نوعا  قاسية  كانت  آنذاك  والهزيمة   2017/2016 ا�وسم 

أدرك أن ثمة شيئا ما ينقصهن ويحول دونهن ودون الفوز والتتويج.

هذا في ما يخص بداية التسيير لكن هل أنك منذ البداية متعلق   -

سم  موا  3 الطائرة أم أن علاقتك بها حديثة العهد أي منذ  بالكرة 
؟ تقول كنت  كما  يبا  تقر

منذ  الطائرة  الكرة  وب�  بيني  نشأت  الكيمياء  من  نوع  هناك  كان  صحيح 
ية ولكن هذه الكيمياء ازدادت بتواتر الأحداث ا�تعلقة بالفريق حيث أحسست  ا لبد ا
أنه طموح ويملك كامل ا�ؤهلات التي تتيح له فرصة البروز والتألق، بمعنى آخر بعض 

التفاصيل الدقيقة التي يجب الانتباه لها والعمل عليها.
هذا  في  التسيير  مقاليد  تسلمكم  فور  يق  لفر ا عليها وجدتم  التي  الوضعية  هي  ما  قليل،  منذ  قلته  ما  مع  توازيا   -

لفرع؟ ا
وقع حله لانعدام الحلول والسيولة الكفيلة باستمراره في النشاط. هذا  الكرة الطائرة سيدات  فرع  هو أن  به  أعلموني  سوف أصدقك القول: ما 
أنه لا  علاوة على  ما وردني على لسان نائب الرئيس السيد محمد جليل وهذا ما لم أقبله حيث من غير ا�عقول أن النادي الرياضي الصفاقسي 
يحتوي فرع كرة سلة ذكور أو فرع كرة يد سيصبح بلا فرع كرة طائرة إناث.. اقترح علي ا�نصب فاعتذرت في الحال معللا ذلك بقلة خبرتي في 
التسيير الرياضي عموما وفي الكرة الطائرة بصفة خاصة. ولكن الحل موجود فقد اقترحت أن يتولى شخص آخر ا�نصب مع إعرابي عن استعدادي 
الكامل لدعم الفريق، كان هذا الاتفاق ا�بدئي بيننا، ولكن فوجئت بعد أيام بتداول إسم ناجح تمر بصفة رئيس فرع الكرة الطائرة سيدات بالنادي 
، بقدر ذهولي من سماع ذلك بقدر الفرحة التي أحسست بها في تلك اللحظة على اعتبار الاسم  ا سر أخفيك  ن علمي. لا  و الرياضي الصفاقسي د

فقط "النادي الرياضي الصفاقسي".

الحالة؟ هذه  في  فعلكم  ردة  كانت  كيف   -
لبيت النداء ومررت بعدها للعمل مباشرة فوجدت فريقا يفتقر لأبسط مقومات العمل على مستوى ا�عدات والزاد البشري إذ كان الفريق في طريقه للتفريط 
في أهم ركائزه مثل جيهان محمد التي كانت ستنتقل إلى مصر ونهال الكبير التي كانت في طريقها إلى النادي النسائي بقرطاج. جلسنا مع كل اللاعبات 
وقررنا الإبقاء على كامل الفريق مع ضرورة تدعيم الزاد البشري بلاعبات قادرات على تقديم الإضافة وهو يعتبر من الأولويات. البداية كانت بخلود صمود 
بانتدابها بصفة نهائية بعد أن كانت مرتبطة بعقد إعارة �دة موسم واحد ثم وقع الاتفاق على انتداب شروق القلاعي في نفس الصفقة ليتم انتدابها نهائيا 
في ا�وسم ا�والي ثم انتدبنا البرازيلية كارول� بيروتو وشاركنا في البطولة العربية التي خسرناها بمرارة ضد الأهلي ا�صري. غيرنا الإطار الفني وعولنا 
على كفاءة أجنبية لنرفع بعد ذلك أول لقب بعد غياب خمس سنوات عن منصات التتويج. ثم عملنا في ا�وسم ا�والي على تعزيز الفريق مرة أخرى بانتداب 
أمينة منصور ومروى البرهومي وميساء لنقليز وضحى أنقازو لاعبة ا�نتخب الوطني ولا يتجاوز عمرها الخمسة عشر سنة. وكانت انطلاقة ا�وسم الذي 
 "revanche sportive" يعتبر استثنائي على اعتبار التتويج برباعية منها البطولة العربية التي توجنا بها ضد الأهلي ا�صري في عقر داره وكانت
الرياضي  النادي  إسم  وتشريف  الألقاب  على  ا�ساومة  عدم  من  بعهدتنا  التي  ا�سؤولية  فأكثر  أكثر  نقدر  وجعلنا  معنوية  أعطانا شحنة  مما  لفتياتنا 

الصفاقسي.

À l'occasion de la demi finale retour de la Coupe de la CAF, opposant le CSS à RS Berkane, Dimanche 05 Mai 2019, 

Socios CSS a organisé un voyage par avion en collaboration avec Anis Voyage.

L'Offre était la suivante:

Départ: 01 Mai ou 03 Mai à 8h25 de l'aéroport Tunis Carthage 

Retour: 06 Mai à 12:05 de l'aéroport Med V

Le prix du voyage a été fixé à 1200 TND et inclut:

-   Prix du vol en aller et retour.

-   Transfert: 

-   Casa => Fes

-   Fes => Oujda

-   Oujda => Berkane 

-   Berkane => Casa

-   2 nuits en LPD dans un hôtel à Ibis Oujda 3*

A cet effet, une liste a été établie, à partir du lundi 22 Avril et jusqu'au samedi 27 Avril 2019 à l'administration des 

Socios, comprenant xx supporters.

La confirmation de l'inscription a été faite par paiement.

Les adhérents en situation régulière depuis 12 mois (aucun impayé) ont eu une facilité de paiement 

comme suit :

-   300 espèces avant le 27 Avril

-   3 chèques de 300 dinars/mois à partir du 30 Mai 2019

وسام بن علي
صحافي
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المشاريع المنجزة أهميتها و فوائدها

دأب هيكل سوسيوس النادي الرياضي الصفاقسي منذ نشأته على الاضطلاع بدوره كأحسن ما يكون دون أن يحيد عن إطاره ولا عن القوان� 
ا�نظمة لنشاطه. حيث يتمثل أساسا في تدعيم البنية التحتية للنادي الرياضي الصفاقسي من خلال دراسة وإنجاز مشاريع تعود عليه بالنفع إما عن 

طريق توفير مداخيل قارة أو كذلك من خلال توفير مصاريف كانت في مضى عبئا يثقل كاهله.
ولعل أبرز هذه ا�شاريع التي تدر مداخيل قارة على النادي تكمن في إنجاز اللوحات الالكترونية الاستشهارية بملعب الطيب ا�هيري. والتي انطلقت في 
مرحلة أولى بقسط أول موسم 2014/2013 ثم في مرحلة ثانية بقسط ثاني سنة 2015  بكلفة جملية بلغت 000.000 800 دينار ليكون بذلك محيطها 

الأكبر ضمن ملاعب كرة القدم في كامل تراب الجمهورية ب 110 متر.
هذا الإنجاز أحدث فرقا كبيرا ونقلة نوعية من حيث مداخيل الاستشهار بالنادي الرياضي الصفاقسي. حيث زادت قيمة ا�رابيح أضعافا مضاعفة تبلغ 
5.2 مليون دينار بفضل التقنية التي يتم من خلالها إظهار شعارات وأسماء الشركات الداعمة للنادي والتي يتم تمريرها مباشرة على الشاشات وفيما 
الرياضي  النادي  أحباء  لدى  كبير  الجميع وعرفت صدى  الإيجابية لاقت استحسان  الخطوة  ا�باريات. هذه  أثناء  التقاطها  يتم  التي  الصور  بعد في 
الصفاقسي الذين أبدوا اهتمامهم بأسماء الشركات الداعمة واستعدادهم لاقتناء منتوجاتها تشجيعا منهم لهذه الشركات لا لشيئ إلا لأنها تدعم ناديهم.

أما بالحديث عن ا�شاريع التي أنجزت لتوفير ا�صاريف فهي عديدة .
وعلى سبيل ا�ثال لا الحصر، نذكر قاعة تقوية العضلات الكائنة بمركب النادي والتي أنجزت في موسم 2010/2009 بكلفة تقدر ب 000.000 97 دينار 
وقع ترميمها في ما بعد تحديدا موسم 2017/2016 بكلفة 000.500 72 دينار.هذه القاعة مكنت فريق أكابر كرة القدم وعدة فرق من جميع الأصناف 
بما في ذلك التابعة لرياضات القاعات، من التدرب داخل محيط النادي ودون اللجوء إلى كراء قاعات لإجراء تمارين تقوية العضلات. الأمر الذي ساهم 

في توفير ما لا يقل عن 000.000 150 دينار سنويا تبقى في خزينة النادي.
كما نذكر الحافلة ا�ميزة للنادي بمواصفات عا�ية والتي تم جلبها سنة 2015 بكلفة جملية تناهز 000.000 400 دينار. سعى هيكل السوسيوس اعترافا 
منه بفضل منخرطيه إلى تزويق كامل الواجهة الخارجية للحافلة بتصميم يحتوي على أسماء كافة ا�نخرط� به. مكن هذا الإنجاز من توفير مبلغ يناهز 
000.000 50 دينار سنويا إضافة إلى عدم ارتباط فريق الأكابر خاصة بتوفر حافلات للكراء من عدمه والتخلص كليا من التبعية لوكالات الأسفار. كما 

أن الحافلة تتيح في بعض الأحيان لفريق الكرة الطائرة وكرة السلة السفر في أجواء مريحة لإجراء ا�باريات سواء في البطولة أو في مسابقة الكأس.
وآخر ما تم إنجازه من قبل هيكل السوسيوس في مركب النادي هو ا�ركز الطبي وكان ذلك في بداية ا�وسم الرياضي الحاليبكلفة تقدر ب 140 ألف 
دينار . وقد حرص الهيكل من خلاله على توفير ا�عدات اللازمة التي تتيح لفرق شبان  للنادي الرياضي الصفاقسي على اختلاف فروعهم وأصنافهم، 
فرصة الاستغناء عن التنقل �راكز طبية خارجية بما يوفر مصاريف إضافية كانت تثقل كاهله، من خلال الاعتماد على تجهيزات حديثة بمواصفات عالية 
الجودة وكفاءات من أبناء النادي تلقوا أفضل تكوين  للاضطلاع بهذه ا�همة كأحسن ما يكون.كل ما تم ذكره، فضلا عن قيام هيكل السوسيوس في 

أكثر من مناسبة باقتناء معدات تدريب وتجهيزات لشبان كرة القدم بالنادي ولفرع ألعاب القوى والرياضات الفردية.
ولكن طموحات الهيكل لا تتوقف عند هذا الحد حيث يبحث دائما على التميز بإنجاز مشاريع أكبر وأضخم تساهم في تدعيم البنية التحتية للنادي من 

خلال جلب ا�زيد من الاستثمارات يكون رأس مالها منخرطيه الأوفياء من جماهير وشركات تؤمن بأهمية مثل هذه الإنجازات. 

وسام بن علي
صحافي
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جانفي إلى   2019 جانفي  من  الممتدّة  للفترة  ا
دبي  ١لتقرير 
 2020

مقارنة انتظام دفوعات المنخرطين حسب سنة ا�نخراط

عضوية فاعلة

 2019 إلى   2017 من  المنخرطين  عدد   تطور 

بتاريخ  اجتماع  بأول  الأخيرة  العامة  الجلسة  إثر  مباشرة  أشغاله  الصفاقسي  الرياضي  النادي  سوسيوس  لهيكل  الحالي  ا�كتب  إستهل 
2019/03/09، ضمّ الأعضاء ا�نتخب� وقد تمّ الاتفاق خلال هذا الاجتماع على ما يلي:

تعي� السيد أحمد ا�صمودي لتولي رئاسة الهيكل.  -
توزيع ا�هام ب� أعضاء ا�كتب بتعي�:  -

.   السيد فهمي اللّومي كاتبا عامّا. 
.   السيد علي العيادي أمينا للمال.

.   السيد أسامة العيادي ناطق رسمي.
إعداد جدولة اللجان ا�برمجة لسنة 2019 لتمك� ا�نخرط� الفاعل� من اختيار اللجنة التي يريدون الانضمام إليها.  -

I: الإحصائيات 
منذ سنة 2008 إلى 2012 : الإقبال على الانخراط في الهيكل كان متواضعا لا يتجاوز بعض ا�ئات في السنة وذلك �حدوديّة الإمكانيات وقلة 

الإشعاع.
 

2013 – 2014 :  ارتفع عدد الانخراطات  السنوية بصفة ملحوظة وذلك لتتويج النادي بلقبي البطولة وCAF سنة 2013.
إضافة لتطوير الإستراتيجيّة التسويقيّة للهيكل ودعم الإدارة بفريق تجاري والاستثمار في ا�شاريع الكبرى (اللوحات الإستشهاريّة).

2015 – 2016 - 2017  :  تواصل إقبال أحباء النادي على الانخراط في الهيكل حيث انخرط 1129 عضو جديد سنة 2015 و868 عضو سنة 
2016 و837 عضو في 2017.

هذا التطور الحاصل كان نتيجة الاستثمارات الكبرى �ا فيها من عائدات هامّة وملموسة ومباشرة لخزينة الفريق (استكمال اللوحات الإستشهارية، 
الحافلة) و�ا تبعته في ا�حب� من شعور بالفخر بالنادي والرغبة في ا�ساهمة في إعلاء سيطه وإعطائها مصداقيّة أكبر للهيكل. 

إضافة �ساهمة التتويجات ا�حليّة والقاريّة لفريقي كرة القدم في استقطاب أعداد كبيرة من ا�نخرط� الجدد.

2018 : خلال هذه السنة تواصل إقبال أحباء النادي على الإنخراط إلى أن بلغ العدد1219  عضو جديد لتحتل بذلك ا�ركز الثاني بعد 2014 
( 1436عضو) وذلك تزامنا مع احتفال الهيكل بعيد ميلاد النادي التسع� وعيد ميلاد الهيكل العاشر.

كما يعود الفضل إلى تنظيم تظاهرة أيّام السوسيوس "  socios  days" وتطعيم الفريق التجاري في هذه الفترة بموارد بشريّة لإنجاح الاحتفالات 
وتوظيفها على احسن وجه. وهذا ما يفسر بوضوح التطور الكبير في الثلاثي الأول سنة 2018.

 
بالنسبة للثلاثي الثاني والثالث من كل سنة سجلت النتائج كما يبيّن الرسم البياني تشابها كثيرا.

بالنسبة للتراجع ا�لحوظ في الثلاثي الرابع من سنة 2019 (رغم الدعم ا�ادي وا�عنوي الذي وفره ا�نخرط� الجدد) مقارنة بالأهداف التي يرنو 
إليها ا�كتب التنفيذي فهذا يعود إلى عدّة عوامل من أهمّها: 

•   الإلتزامات ا�اديّة للهيكل (خلاص ديون متخلّدة بالذمة خاصّة بمشروع القاعة ا�تعدّدة الاختصاصات وخلاص ما تبقى من ديون مشروع ا�ركز 
الطبي الحديث با�ركب)

•   غياب الإمكانيات ا�اديّة لإنجاز مشاريع جديدة التي من شأنها أن تساهم إيجابيّا في التسويق لاسم الهيكل وفي تطور عدد ا�نخرط� حيث 
قام الهيكل بخلاص ما تبقى في ذمته من مجموع ا�بلغ الجملي للإنخراطات �وسم 2018/2017 (25 ألف دينار) كذلك قام باقتناء الانخراطات 

الخاصة �وسم 2018 – 2019 وتمّ دفع 60 ألف دينار.
•   تراجع النتائج الرياضيّة للنادي في عدّة أصناف خاصّة أكابر كرة القدم والغياب عن منصة التتويجات في السنوات الأخيرة (ما عدى كأس 

تونس في أوت 2019)
من هذا ا�نطلق ارتئى ا�كتب وجوبيّة خلق آليات جديدة تساهم في التعريف بالهيكل والترفيع من عدد منخرطيه بعيدا عن الانخراطات العفوية 

ا�رتبطة أساسا بنتائج الفريق وا�شاريع الضخمة التي تستوجب سيولة مالية فكان تعدّد الأنشطة وتظاهرات السوسيوس.
وأمام صعوبة الاستقطاب �نخرط� جدد قام ا�كتب بالتنسيق مع إدارة الهيكل على وضع استراتيجيّة تمثّلت في التركيز على تقليص نسبة وعدد 

."Suspendu" والعضوية ا�علقة  "Gelé"ا�نخرط� أصحاب العضويّة ا�علقة وقتيّا

التطور السنوي لعدد المنخرطين منذ 2011
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كان ذلك بوضع برنامج عمل واضح على امتداد الثلاثي الرابع من سنة 2019 حيث سخر ا�كتب التنفيذي للإدارة كافة الجهود والإمكانيات لتتمكن 
من تحقيق نتائج باهرة مكنت من تقليص نسبة العضوية ا�علقة وقتيّا والعضويّة ا�علقة إلى3% .

في ح� كانت النسبة %37  لسنة 2018 و%31 سنة 2017 مثل ما يبيّن الرسم البياني .

2016
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2017
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2019
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تتطور منظومة "الشركات السوسيوس"

" Socios Entreprise " ومواصلة تفاعل عدد من رجال ا�عمال مع فكرة
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مدن أخرى

صفاقس

أكثر من 15دأقل من 15د  15د

توزع المنخرطين حسب الشريحة 
العمرية

توزع المنخرطين حسب طريقة 
الدفع
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الدفع عن طريق الشيكاتأكثر من 50 سنة

 الدفع نقدا

توزع المنخرطين حسب مدينة ا�قامة
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NIDHAL SAADI
Connu par son rô l e  d e  B a y r e m  d a n s  l e  f e u i l l e t o n  t u n i s i e n "Awled Moufida" et son rô le  dans le film 

" Regarde-moi " qui lui a valu le titre du meilleur acteur au festival du film de Marrakech, était l'invité des SOCIOS

 à l'occasion du 91éme anniversaire du Club Sportif Sfaxien et 11éme de la structure SOCIOS, avec son 

nouveau spectacle " la hakka la hakka ".

Un spectacle riche en humour honoré par la présence des basketteuses du CSS championnes de Tunisie ainsi que 

les volleyeuses qui ont remporté le doublé de la coupe de Tunisie et la coupe d'arabe.

Toujours gâtés par la meilleure pâtisserie " Masmoudi ",

 c'est autour d'un gâteau savoureux de leur part que 

les invités ont clôturé le spectacle et fêté sa réussite.

Wissal Akkari 
Responsable administrative
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BON D’ACHAT
A l’occasion du mois de Ramadan Socios CSS a lancé un jeu concours tout au long du mois. Il s’agit d’un quizz quoti-

dien publié sur la page SOCIOS avec un tirage au sort en live  pour ceux qui ont eu les bonnes réponses. 48 bons 

d’achat d’une valeur de 50dt ont été gagnés, offerts par nos partenaires : Ons Market, Mini Market , magasin Tita , 

espace Abida , magasin Zedna, Shopping club, bonus et Le Chariot.

Nos sincères remerciements à nos généreux partenaires qui ont contribué au succès de ce jeu concours.

SOCIOS LEAGUE 
Durant le mois de Ramadan, période de pitié et de 

recueillement par excellence, les Socios comme 

chaque année tiennent à organiser des tournois 

ramadanesques qui sont un véritable moyen de 

distraction ainsi qu’une occasion propice pour tisser 

les liens d’amitié entre les adhérents. Ces tournois 

ont une saveur spéciale et tout le monde en garde 

de beaux souvenirs.

Les équipes se préparent pour disputer la première 

place, il s’agit toujours d’une compétition acharnée 

où personne ne se soucie du prix du tournoi mais 

chaque équipe souhaite triompher.

Le tournoi de Football a eu lieu au DUO CLUB avec 

la participation de 6 équipes.

Le tournoi de Volleyball a eu lieu au complexe du 

Club Sportif Sfaxien, les équipes étaient formées de 

responsables, d’entraîneurs du CSS ainsi que des 

adhérents SOCIOS.

Il est à noter que grâce à ces tournois, plusieurs 

personnes impressionnées par la structure sont 

devenus des SOCIOS.

 Wissal Akkari 
Responsable administrative
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